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Thema 
Ein Schümann Schlauch-Tauchgerät aus dem Deutschen Bergbau Museum Bochum. Entwicklung 
einer Präsentationsform unter Berücksichtigung der Problematik von gealterten 
Elastomerbestandteilen 
 
Zusammenfassung 
Inhalt dieser Arbeit ist die Entwicklung einer Präsentationsform sowie der konservatorisch- 
restauratorischen Fachplanung für ein Schlauch-Tauchgerät des 20. Jahrhunderts aus der Sammlung 
des Deutschen Bergbau Museums Bochum. Neben der historischen Einordnung wird auf die 
Konstruktion und Funktion eingegangen. Ein Schwerpunkt ist die Analyse des materialspezifischen 
Zustandes und die darauf basierende Ausarbeitung einer Präsentationskonstruktion. Weiterhin 
konzentriert sich die Arbeit auf die Formulierung einer konservatorisch-restauratorischen 
Maßnahmenkonzeption, welche im Einklang mit dem Präsentationsziel stehen soll. Dabei werden 
besonders die Elastomerbestandteile des Kompositobjektes berücksichtigt. So wird der 
problematische Umgang mit gealterten Gummiwerkstoffen in der Konservierung und Restaurierung 
aufgezeigt und die bisherigen Lösungsansätze zur Behandlung dieses Werkstoffes diskutiert. 
 
Abstract 
This Master-Thesis deals with the planning of the conservation and restoration of a hose-diving 
device from the twentieth century, which is part of the collection of the Deutsches Bergbau 
Museum Bochum, as well as with the development of an appropriate form of presentation of the 
object. In addition to a historical classification, construction and function of the object are being 
addressed as well. The main focus lies on the analysis of the condition of the contained materials, 
which serves as a base for the development of a construction for the forthcoming presentation in 
the exhibition. Furthermore, a conservation and restoration concept in accordance with the aim of 
the presentation is an important part of the present thesis; therefore, a special focus lies on the 
elastomeric compounds of the composite object. Consequently, the problematic handling of aged 
rubber materials in conservation and restoration is pointed out and the present proposed 
solutions for treatment of the latter are being discussed. 
 


